



**Martín Mar Calderón**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Tradiciones arraigadas en comunidades  
indígenas**

**INTERCULTURALIDAD Y SALUD II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2°**

**“C”**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 16 de  
febrero de 2022.

## Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas

En las comunidades indígenas, dispersas a lo largo y ancho del país, se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés por parte de las élites por integrarlos al proyecto nacional.

Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlahuitoltepec define la comunidad "Para nosotros, los propios indios" como:

- Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión
- Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra.
- Una variante de la lengua del pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común.
- Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso
- Un sistema comunitario de procuración y administración de Justicia.

Díaz también menciona que, no se entiende una comunidad indígena solamente como un conjunto de casas con personas, sino personas con historia, pasado, presente y futuro, que no solo se puede definir concretamente, físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza propia. Para los indígenas Chamulas en el corazón de los Altos de Chiapas, la comunidad es una sola unidad, o

Interculturalidad

16/03/22

Martín Mar Calderón

utilizando sus propios conceptos: una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. Esta sola alma es un "esquema de orientación al problema de significado", como expresaría Talcott Parsons, con el hecho de que es un esquema único y pretendidamente inalterable, idílica y románticamente colectivo, por lo que niega lo individual, que no reflexiona sobre sí mismo y que se fundamenta en la insistencia no comprobable de que tiene origen en el México prehispánico; porque la comunidad indígena, tal y como la conocemos, es una creación colonial, clara, fusionándose con elementos prehispánicos.

El diccionario de Política de Norberto Bobbio menciona que "La comunidad política es el grupo social con base territorial que reúne a los individuos ligados por la definición de trabajo político, definido por la distinción entre gobernantes y gobernados. Los miembros de una comunidad política pueden o no compartir una visión del mundo, una religión o una cierta orientación hacia la tierra, ya que estos elementos no son los que definen su pertenencia a la comunidad. Se incorporan a la identidad comunitaria global. Por otro lado, bajo la definición de la comunidad natural (indígena) los miembros de la comunidad comparten intereses, actividades y perspectivas, lo cual conforma un sentido de identidad compartiendo por los habitantes y que derivan de su pertenencia a la comunidad.

La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se

Interculturalidad  
Martín Mar Calderón

16/02/22

extiende fuera del paraje de nacimiento. A medida que los hijos de una pareja llegan a ser adultos, los varones se casan y se trasladan a viviendas construidas junto a la casa paterna, mientras que las hijas, una vez casadas, se van a vivir a la casa de sus maridos.

La típica familia indígena subsiste del sistema de cultivo del maíz de desmonte y quema, propio de las tierras altas. Allí donde la presión demográfica es mayor, los indígenas, o bien intensifican el uso de la tierra sustituyendo el dejar las tierras en barbecho.

Los estilos de vida indígena y ladino son separables en sus axiomas básicos y en sus principios de organización; la vinculación entre ambos sistemas se produce en la esfera de la economía y la producción; sin embargo, en el ámbito de la cultura están totalmente separados. El sistema dual es de tipo casta, en el sentido de que el cambio de una u otra forma de vida resulta prácticamente imposible. La pertenencia a un grupo parecería estar determinada por el nacimiento, y los participantes del sistema la objetivan en forma de contrastes esencialmente raciales.

El tequio es una costumbre muy común en las comunidades indígenas, consiste en la realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad en obras de uso comunitario como puede ser la construcción de un cenote ceremonial. El sistema de cargos está conformado por un cierto número de responsabilidades comunitarias, reconocidos y respetados por los miembros de la comunidad. Los responsables llevan un bastón, símbolo del mandato

Interculturalidad  
Martín Mar

16/02/22

que les ha dado la comunidad. Los cargos se turnan entre los miembros adultos, siempre hombres, en forma rotativa. Generalmente duran un año, aunque en algunos casos pueden ser hasta tres. Muchos estudiosos han enfatizado la importancia de esta institución para integrar la sociedad indígena de varias maneras:

- Se promueve la homogeneidad social a través de los valores compartidos que la participación en el sistema implican.
- La participación define las fronteras de pertenencia a la comunidad.
- El ritual del cargo era un molde dentro del cual la religión nativa podía adaptarse armónicamente con el catolicismo español.
- La institución tiene un efecto equilibrador de las diferencias de riqueza que de otra manera se acumularían.

Entre los simpatizantes de los usos y costumbres indígenas existe la idea de que una comunidad indígena todas conviven en paz y felices. Los estudios antropológicos sobre la cosmovisión indígena o los calendarios rituales que están en auge en la antropología y los testimonios de los indígenas, dan cuenta del vínculo estrecho entre la religión y la política.

La costumbre indígena da papeles separados, tajantes y muy rígidos tanto al hombre como a la mujer. La masculinidad recibe entre ellos primacía ritual y el principio femenino lo complementa. En su cosmovisión, es el recorrido del cielo, la Luna sigue al Sol y tiene la obligación de dejar su desayuno de atole de maíz

Interculturalidad

16/02/22

Martín Mar Calderón

al Sol todas las mañanas en el horizonte del Este. En general, las relaciones madre e hijo, mujer, y hombre son de sumisión dentro de una esfera de interdependencia económica y cultural.

## Bibliografía

Gómez Peralta, Héctor. (2005). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora. *Estudios políticos* (México), (5), 121-144. <https://doi.org/10.22201/fcpys.24484903e.2005.5.37657>